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*** Georg Simmel Think&Drink Kolloquium *** GSZ Studierendenkonferenz (23.2.), 

Georg-Simmel-Preis für HU-Studierende *** 25 Jahre INTERNATIONALE 

BAUAUSTELLUNG BERLIN 1987 *** Call for posters *** GSZ-Lesekreis "Gesellschaft, 

Macht, Raum" *** GSZ-Graduate Studies Group *** 

------------ 

Der Wandel des öffentlichen Raums: Das Verständnis des „öffentlichen Raumes“ ist in der 

akademischen Diskussion eines der wichtigsten konstituierenden Merkmale des Konzeptes 

der "Europäischen Stadt" (WEBER:1986, SIEBEL:2002). Seit der Erfindung der Agora in 

den Städten der Antike ist die Geschichte der europäischen Städte mit dem öffentlichen Raum 

verbunden. Agora, urbs und civis wurden Bestandteil des politischen Denkens aber auch des 

kulturellen Verständnisses der Städte und der demokratischen Gesellschaften - bis heute. 

Diese den politischen und sozialen Charakter des öffentlichen Raums betonende 

Imaginationen spiegeln tradierte Theorien von Öffentlichkeit (HABERMAS:1991) wieder 

und bilden eine europäische „Öffentlichkeitsnarration“ (LAUEN:2011), die weltweit auf 

konkrete Stadtentwicklungen übertragen und teils ohne Rücksicht auf kontextuelle Eigenarten 

und Bedürfnisse durchgesetzt werden. Doch in der heutigen Zeit ist urbaner öffentlicher 

Raum einem auffälligen Wandel unterworfen (LAUEN:2011) und hat sich mittlerweile zu 

einer heiß und von neuen Akteuren umkämpften Ressource entwickelt (CARMONA:2010). 

Neue Taktiken und Prozesse werden in der aktuellen Stadtforschung in ersten Ansätzen 

aufgegriffen und reflektiert (Gantner et al 2013). [Eszter Gantner] 

 

Dr. Eszter Gantner gestaltet zusammen mit Carolin Genz seit 2010 das Stadtlabor am Institut 

für Europäische Ethnologie an der Humboldt-Universität zu Berlin. Der Themenschwerpunkt 

des Stadtlabors (IfEE) im hiesigen Semester ist der "Wandel des öffentlichen Raums", zu dem 

das GSZ herzlich einlädt. 
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----------- 

28.11. Stadtlabor:  Malte Bergmann wird zu Gast sein und zum Thema „Super-Diversity und 



Wandel des öffentlichen Raums“ vortragen. Die Veranstaltung findet um 17 Uhr am Institut 

für Europäische Ethnologie in der Mohrenstr. 41 statt, Raum 107a. Die gesamte Vortragsreihe 

des Stadtlabors können Sie unter folgendem Link einsehen: https://www.euroethno.hu-

berlin.de/forschung/labore/stadtanthropologie/termine. 

----------- 

Georg Simmel Think&Drink Kolloquium im November: Der Lehrbereich Stadt- und 

Regionalsoziologie und das GSZ laden herzlich zu folgenden Vorträgen ein: 

19.11.: Prof Don Mitchell, Maxwell School of Syracuse University: Whose City? The Push 

for Policing-Centered Community Cohesion and its Meaning for the Right to the City. 

26.11.: Dr. Colin McFarlane, Durham University: Everyday geographies of sanitation: 

politics and experience in Mumbai's informal settlements. 

Die gesamte Vortragsliste des Georg Simmel Think & Drink-Kolloquiums können Sie unter 

folgendem Link einsehen: http://www.sowi.hu-berlin.de/lehrbereiche-en/stadtsoz-

en/think_drink/WS%2012_13. 

----------- 

GSZ Studierendenkonferenz, Georg-Simmel-Preis für HU-Studierende: Am 23. Februar 

 2013 veranstaltet das GSZ zum zweiten Mal eine Studierendenkonferenz. Absolventinnen 

und Absolventen haben hier die Chance, ihre Abschlussarbeiten zum Thema Stadtforschung 

zu präsentieren. Besonders herausragende HU-Arbeiten werden dabei mit einem Preis 

ausgezeichnet. Bewerbungen können bis zum 1. Januar 2013 eingereicht werden. Für nähere 

Informationen siehe: http://www.g-s-zentrum.de/index.php?article_id=61&clang=0. 

----------- 

25 Jahre INTERNATIONALE BAUAUSTELLUNG BERLIN 1987: Noch bis zum 17.11. 

kann die Ausstellung „RE-Vision-IBA‘87“ im Fakultätsforum des Architekturgebäudes der 

TU Berlin besichtigt werden (Einsteinufer 25). Zum 25-jährigen Jubiläum werden für die 

Planungskultur der IBA 87 beispielhafte Projekte und Bauten vorgestellt. Eine Voransicht des 

Katalogs zur Ausstellung kann unter folgendem link eingesehen werden: 

http://www.denkmalpflege.tu-

berlin.de/denkmalpflege/menue/vortraege_und_veranstaltungen/re-vision-

iba_87_themen_fur_die_stadt_als_wohnort/iba_87_katalog/. 

----------- 

Call for posters: Das Leibniz-Institut für Regionalentwicklung und Strukturplanung (IRS) 

ruft zum "Call for posters" für die internationale Konferenz "The Bright Side of Night - 

Perceptions, Costs and the Governance of Lighting and Light Pollution" auf. Die Konferenz 

wird vom 20.-21. Juni 2013 in Erkner bei Berlin stattfinden. Interessierte können noch bis 

zum 15. Dezember Vorschläge einreichen. Um nähere Informationen zu erhalten, wenden Sie 

sich an Ute Hasenöhrl (hasenoehrl@irs‐net.de, Bereich Geschichte und Kunst) oder an 

Katharina Krause (krausek@irs‐net.de, Bereich Sozialwissenschaften). 

----------- 

GSZ-Lesekreis "Gesellschaft, Macht, Raum": Der Lesekreis des Georg-Simmel-Zentrums 

trifft sich alle zwei Wochen in den Räumen des Georg-Simmel-Zentrums und beschäftigt sich 

mit Themen wie Raum, Überwachung, Neoliberalismus, Eigenlogik der Städte oder 

Governance. Alle Interessierten sind herzlich zu den Sitzungen eingeladen. Für weitere 

Informationen schicken Sie eine E-Mail an michael.metzger@hu-berlin.de. 

----------- 
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GSZ-Graduate Studies Group: Die GSZ-Graduate Studies Group ist ein interdisziplinäres 

Diskussionsforum und bietet die Möglichkeit zum gegenseitigen Austausch über Themen der 

Metropolenforschung. Gegenwärtig in Berlin lebende Postgraduierte und Doktoranden 

können sich bei Interesse an Martin Schwegmann (graduates@gsz.hu-berlin.de) wenden. 

Besuchen Sie auch den GSG Blog unter: http://graduatesstudiesgroup.blogspot.com/. 

----------- 

Bitte beachten Sie auch die Ankündigungen im englischsprachigen Teil. 
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Hinweis: Zum Austragen aus dem Newsletter senden Sie bitte eine kurze Notiz an 

info.gsz@gsz.hu-berlin.de oder kündigen Sie ihr Abo online unter http://www.g-s-

zentrum.de/index.php?article_id=2&clang=0. 

 

 

56th Newsletter of the Georg-Simmel Center for Metropolitan Studies (Berlin) 

 

Topics: *** Transformations of Public Space (Eszter Gantner)*** Georg Simmel 

Think&Drink Colloquium *** Call for posters *** GSZ-Graduate Studies Group *** 

----------- 

Transformations of Public Space: Public space and its use is a central feature of academic 

discussion on constitutional discourse around the idea of the European city (WEBER: 1986, 

SIEBEL:2002). Ever since the ancient Greek invention of the Agora, public space has always 

been strongly associated with European cities. Agora, urbs and civis have remained an 

integral part of political thought and cultural understanding of cities and democratic societies 

until the present day. The political and cultural character of public space has been handed 

down over the centuries, often specifically reflecting ancient concepts of community 

(HABERMAS:1991) and form a European public narration which is translated worldwide 

into concrete urban processes, applied without regard for contextual specifity and local needs. 

Indeed, currently, urban public space is  increasing becoming the subject of noticeable change 

(LAUEN:2011) and a resource passionately contested and sought after by new stake holders 

in this field (CARMONA:2010). Current urban research invastigates and takes these new 

tactics and processes into account (Gantner et al 2013). [Eszter Gantner] 

 

Dr. Eszter Gantner, together with Carolin Genz, has been running the "Stadtlabor" ("Urban 
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Lab") since 2010 at the Institute for European Ethnology at the Humboldt-University Berlin. 

The focus of the urban lab in the current semester is "Transformation of Public Space". 

Further information may be seen at: https://www.euroethno.hu-

berlin.de/forschung/labore/stadtanthropologie/termine. 
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----------- 

Events at the Georg-Simmel-Think&Drink Colloquium in November: 

19.11.: Prof Don Mitchell, Maxwell School of Syracuse University: Whose City? The Push 

for Policing-Centered Community Cohesion and its Meaning for the Right to the City. 

26.11.: Dr. Colin McFarlane, Durham University: Everyday geographies of sanitation: 

politics and experience in Mumbai's informal settlements. 

The complete list of lectures to be held in the Georg-Simmel-Think&Drink Colloquium may 

 be seen at the following link: http://www.sowi.hu-berlin.de/lehrbereiche-en/stadtsoz-

en/think_drink/WS%2012_13. 

----------- 

Call for Poster: The Leibniz Institute for Regional Development and Structural Planning 

(IRS, Erkner, Germany) calls for posters for the International Conference: "The Bright Side of 

Night - Perceptions, Costs and the Governance of Lighting and Light Pollution" on June 20-

21 2013 in Erkner by Berlin. Deadline for submission of abstracts: December 15, 2012. For 

more information please contact Ute Hasenöhrl (hasenoehrl@irs‐net.de) or Katharina Krause 

(krausek@irs‐net.de). 

---------- 

GSZ-Graduate Studies Group: If you are a post-graduate student in the field of 

metropolitan studies, currently living in Berlin and looking for discussion partners - please 

contact the GSZ Graduate Studies Group. Contact: Martin Schwegmann (graduates@gsz.hu-

berlin.de). 

----------- 

Heike Oevermann, Jonna Josties 

Subscribers: 2016 

Georg-Simmel-Center for Metropolitan Studies 

Humboldt Universitaet zu Berlin 

Mail: Unter den Linden 6, D-10099 Berlin 

Office: Mohrenstraße 41, Room 418 a-c 

Office hours: Wednesday 2-4 pm 

Tel +49-(0)30-2093-5358 

Fax +49-(0)30-2093-4782 

https://www.euroethno.hu-berlin.de/forschung/labore/stadtanthropologie/termine
https://www.euroethno.hu-berlin.de/forschung/labore/stadtanthropologie/termine
http://www.sowi.hu-berlin.de/lehrbereiche-en/stadtsoz-en/think_drink/WS%2012_13
http://www.sowi.hu-berlin.de/lehrbereiche-en/stadtsoz-en/think_drink/WS%2012_13
http://net.de/
http://net.de/
mailto:graduates@gsz.hu-berlin.de
mailto:graduates@gsz.hu-berlin.de
tel:%2B49-%280%2930-2093-5358
tel:%2B49-%280%2930-2093-4782


E-mail: info.gsz@gsz.hu-berlin.de 

www.g-s-zentrum.de 

 

If you no longer wish to subscribe to the newsletter, please send a short e-mail to 

info.gsz@gsz.hu-berlin.de or take your name off the subscription list on our homepage. 
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